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 Église vivante 

En écrivant ces mots, à l’approche de la 

Semaine Sainte, je pense à la belle 

diversité des communautés chrétiennes 

de notre paroisse Saint-Luc ; par 

« communautés », je ne pense pas 
d’abord et pas seulement à nos 

assemblées du dimanche. 

Je pense à des familles, à des équipes, à 
des fraternités, à de petites 

communautés religieuses. Je vois des 

chrétiens qui se rencontrent, qui lisent la 

Parole de Dieu, qui prient ensemble, qui 

prennent soin les uns des autres, qui 

prennent soin aussi des autres, au-delà de 

nos cercles, dans leur vie professionnelle, 

associative ou citoyenne. 

J’en vois qui s’intéressent à la vie du 

monde, qui réfléchissent ensemble, qui se 

forment, qui s’engagent dans la solidarité. 

Je pense aussi à ceux qui servent la 

liturgie ou qui assurent divers services 

matériels, administratifs ou de 
communication indispensables à la vie 

paroissiale. 

Certains se retrouvent aussi, 

régulièrement ou plus ponctuellement, 

pour se préparer à recevoir un 

sacrement : le baptême, la communion, la 
confirmation, le mariage, l’onction des 

malades, la réconciliation. Ils sont 

accompagnés par des « aînés dans la 

foi » qui se mettent au service, parfois 
plus sollicités que ce à quoi ils 

s’attendaient… 

L’Église est vivante, parce que Jésus-

Christ attire à lui ceux qui cherchent Dieu 

d’un cœur sincère. 

Et bien sûr, nos assemblées 

eucharistiques, nos messes dominicales 

rassemblent cette diversité ; elles 
accueillent de plus en plus souvent des 

étapes importantes pour celles et ceux 

qui rejoignent nos communautés : entrée 

en catéchèse d’adultes se préparant à la 

communion ou à la confirmation, entrée 

en catéchuménat pour ceux qui « frappent 

à la porte » et se préparent au baptême, 

premières communions, baptêmes de 

jeunes et d’adultes lors de la Veillée 

Pascale. 

Il nous reste à relier tout ceci, sans doute 

à multiplier les petites fraternités en y 

intégrant avec bienveillance et avec joie 
celles et ceux, de toutes origines, qui 

rejoignent nos communautés. A favoriser 

une communion profonde entre toutes 
ces petites équipes, groupes, fraternités.  

Plus de 80 d’entre vous ont répondu au 

questionnaire proposé par le Conseil 
Pastoral pour construire ensemble un 

projet, une vision pour la paroisse.  

L’assemblée paroissiale, ouverte à tous, 

qui aura lieu le vendredi 5 avril prochain 

à 18h30 à La maison de l’Avenir, salle 

sous l’église de Solaure nous permettra 
de rendre compte des avis et des bonnes 

idées partagées dans cette enquête, et 

dans la prière, de discerner ensemble là 
où le Saint-Esprit peut nous conduire. 

« Père infiniment bon (…) qu’ensemble nous 

nous mettions davantage à ton service et à 

celui de tous nos frères ». 

 

P. Bruno 

Retrouvez nous sur le Site :  

https://saintluc42.fr/ 

https://saintluc42.fr/


Avec un mercredi des CENDRES POUR TOUS, nous 
sommes entrés en Carême, en faisant communauté.  

 
 
Quelques paroissiens ont répondu à l’appel pour 
préparer ensemble, dans l’après midi la soupe 
solidaire. 
 
 
 
Au cours de la messe, nous avons reçu l’imposition 
des cendres, 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Une quarantaine de paroissiens ont partagé la soupe faite au profit du CCFD-Terre Solidaire.  

 
 
 
 
 
 

 
 

Puis, une vingtaine sont restés pour réfléchir sur l'impact de notre mode de vie sur le climat et 
la santé de notre maison commune : alimentation, vêtements, transports, numérique : nous 
avons posé des mots sur les conséquences qu'ont nos choix, en matière écologique et droits 
humains. Puis, comme nous encourage le Pape François, chacun a été invité à écrire ce qu'il 
pourrait faire concrètement pour modifier ses habitudes. On ne peut plus attendre !  

 
 

 

 

 

 

 

Mercredi des Cendres  

https://www.facebook.com/ccfdterresolidaire?__cft__%5b0%5d=AZUF40YtTrwx73ubflmm4g9PJkxRSClBuXie9r64RZO7dpNEBdU-JxsE_wC_F84htxFCSBgfqa3QAvcKtOyrHOv4Ls7cgAv9eQkUdWiocKABdGq8YhP0DPzJBl123NrJkVTCayW7gmcocNrh3WYV1RtJ&__tn__=-%5dK-R


A partir de citations du Pape François nous  
invitant à un changement de vie, l'équipe 
locale du CCFD, qui avait préparé la soirée 
nous a fait réfléchir. Quels chemins peut-on 
emprunter pour aller jusqu'à Pâques, par une 
réflexion sur nos modes de consommation. 
nous conduisant à une meilleure maîtrise de 
soi et de ses besoins, nous faisant avancer 
sur un chemin de sobriété heureuse.  
Et nous faisant réfléchir aux conséquences 
de nos choix, et leurs impacts sur les 
conditions de vie des populations du « Sud ».  
 

La démarche 
partait d'un 
questionnaire 
de l'ADEME 
qui permet de 
mesurer notre 
bilan carbone 
ou empreinte 
énergétique. 
(le bilan 
carbone est 
une manière de 

mesurer la ponction que chacun de nous fait sur 
les ressources de la terre, pour vivre, et c'est très 
différent d'une personne à l'autre). 
 

4 thèmes ont été ciblés, transports, 
alimentation, vêtements et numérique. Par 
petits groupes de 4 on a pris un temps de 
discussion : qu'est-ce qui nous frappe ? 
Qu'est-ce qui nous met sur un chemin de 
conversion ? Y a-t-il une résolution concrète 
que je peux prendre pour ce carême? nous 
interrogeant personnellement sur notre 
façon de vivre au quotidien, de consommer, 
de jeter... 
on a pu écrire 
personnellement sur 
une goutte d’eau ce à 
quoi nous nous 
engageons et en 
« habiller  notre terre ».   
 

On entend souvent 
«  mais ce n'est qu'une goutte d'eau, ce que je 
fais est inutile ». Faisons nôtre cette réponse 
de Sœur Emmanuelle à qui on faisait cette 

remarque. Elle répondait : « mets ta goutte, 
toi aussi ! ».  

Chacun est 
invité à 
calculer son 
empreinte 

écologique.  
https://nosgestesclimat.fr/
simulateur/bilan 
et  https://www.wwf.ch/fr/
vie-durable/calculateur-d-
empreinte-ecologique 
 

Renée P 
 
 
 
 

 

«Le défi urgent de sauvegarder notre 

maison commune inclut la 

préoccupation d'unir toute la famille 

humaine dans la recherche d'un 

développement durable et intégral, 

car nous savons que les choses 

peuvent changer»  

(Laudato Si, n°13) 

Les êtres humains, capables de se 

dégrader à l'extrême, peuvent aussi 

se surmonter, opter de nouveau pour 

le bien et se régénérer, au-delà de 

tous les conditionnements mentaux 

et sociaux qu'on leur impose. Ils sont 

capables.... d'initier de nouveaux 

chemins vers la vraie liberté.  

(Laudato Si, n°205) 

Un changement dans les styles de vie 

pourrait réussir à exercer une 

pression saine sur ceux qui 

détiennent le pouvoir politique, 

économique et social. 

 (Laudato Si, n°206) 

https://nosgestesclimat.fr/simulateur/bilan
https://nosgestesclimat.fr/simulateur/bilan
https://www.wwf.ch/fr/vie-durable/calculateur-d-empreinte-ecologique
https://www.wwf.ch/fr/vie-durable/calculateur-d-empreinte-ecologique
https://www.wwf.ch/fr/vie-durable/calculateur-d-empreinte-ecologique


Le 10 février dernier, la commission diocésaine de 
musique liturgique du diocèse organisait une 
journée de formation à Notre-Dame de l’Hermitage 
à Saint-Chamond « Par la technique et par nos voix 
- chanter la messe ». 15 paroisses étaient 
représentées par 43 participants. 

La journée a 
vraiment été 
très 
appréciée. 
Novice ou 
pas, ces 
journées 
apportent 
toujours un 
plus pour 

rendre nos célébrations vivantes, et se remettre au 
diapason. 

Une première pour Élisabeth et Josiane. Élisabeth 
anime les messes sans déchiffrer les notes et 
Josiane veut essayer de démarrer l'animation. Les 
ateliers étaient vraiment adaptés au niveau de 
chacun et chacune. On a pu essayer l'animation en 
situation devant le pupitre sans être forcé. Laisser 
libre chacun était vraiment bien et dans notre 
groupe même les plus "timides" se sont « jetés à 
l’eau » avec le regard bienveillant de chacun. Le 

fait d'apprendre les 
psaumes pour les 
dimanches suivants est 
une bonne initiative car 
de ce fait le week-end on 
se lance, accompagné par 
notre organiste (ou pas ! ). Isabelle avait fait un 
autre choix pour le psaume afin de se sentir plus à 
l’aise dans son accompagnement à la guitare, 
tandis que les plus avertis chantaient en 
polyphonie. 

Cela permet aussi de savoir comment se préparer, 
relaxation, échauffement, mise en condition de 
prière et animation. Le chantre doit aussi savoir 
écouter l'assemblée, ne pas monopoliser le chant 
mais vivre et faire vivre la prière à tous. Savoir 
simplement lancé un kyrie ou autre et se mettre 
en retrait ou se tourner vers la croix pour la prière 
universelle. 

L'animateur de chant c'est une posture, une 
attitude, un partage d'un don pour la 
communauté, pour l'aider à prier, pas pour faire 
un "concert". Être là par sa présence pour éveiller 
cette relation entre Dieu et les fidèles. Un sourire 
qui invite à l'accompagner dans la prière. Il ne 
chante pas pour lui mais avec les autres pour Dieu. 

Élisabeth et Odile 

Les Petites Sœurs des Pauvres tiennent à remercier les paroissiens. 
« Merci pour le très bon accueil que nous avons reçu lors des 
messes dans votre paroisse. 
Nous vous assurons de toutes nos prières. »  

En Union de Prières. Sœur Dorothy 

Par la technique et par nos voix - chanter la messe 

 

Ce cri de Paul VI à la tribune des nations unies à résonner très fortement ce vendredi 8 mars à 
l’église de la Rivière pour ce temps fort de carême pour prier pour la paix. 

Nous nous sommes retrouvés 37 à cette prière pour la paix. 

On a redécouvert le discours de Paul VI à l’ONU et également la grande Prière Universelle de Jean 
Paul II le 27 octobre 1986 pour une première « Journée mondiale de prière pour la paix ». 

Certains ont demandé le discours de Paul VI et la grande prière Universelle pour la paix de Jean Paul 
II. Deux textes d’actualité qu’on croirait écrits pour la période troublée de 2024. 
Vous pouvez les trouver sur internet, ou nous les demander en version papier. 

 

« Jamais plus les uns contre les autres, jamais, plus jamais » 



Ces dernières années, peu de demandes de 
célébration de mariage étaient faites sur 
notre paroisse. Il n’y avait plus d’équipe 
pour accompagner la préparation. 

Et puis, en septembre 2023, un appel, puis 
deux, puis trois… et finalement six couples 
habitant sur nos quartiers, ont fait connaître 
leur désir de se marier à l’église.  

Faire la démarche de demande de 
sacrement, implique un temps de réflexion, 
de partage… Il nous paraissait important 
que la paroisse accueille ces couples, dont 
certains se connaissaient déjà, ayant grandi 
sur le quartier.  

Nous sommes donc deux couples à avoir 
accepter d’accompagner ces futurs mariés, 
avec le père Bruno CORNIER.  

Nous proposons 3 rencontres avant le 
mariage, et une autre après.   

Ces réunions ont lieu en soirée.  

On ne prétend pas être des « modèles », 
mais simplement des aînés. Nous sommes 
là pour les amener à discuter, échanger, et 
aborder des questions qui ne sont pas 
forcément au cœur des discussions 
quotidiennes, pour eux, comme pour nous !  

Nous présentons les 
quatre piliers du 
mariage chrétien :  

 la liberté,  

 l’indissolubilité,  

 la fidélité  

  la fécondité.  
 

Nous parlons également 
du pardon.  

On alterne les temps 
de réflexion 
personnelle, en 
couple ou en groupe. 
Nous avons à cœur que chacun se sente à 
l’aise, quel que soit son parcours : Parmi 
ces jeunes, certains sont baptisés, d’autres 
pas, certain sont là par conviction, d’autres 
par tradition familiale et d’autres encore 
pour « faire plaisir » au conjoint…  

Un temps de prière termine chacune des 
rencontres. Bien sûr, on n’oublie pas le 
temps de convivialité ! 

Si tous ces couples résident sur la paroisse, 
peu d’entre eux célèbrent leur mariage 
« chez nous », la majorité choisit une église 
attachée à l’histoire familiale.  

Ils étaient 6 couples en 2023, ils sont 7 en 
2024.  

Vous avez peut-être l’occasion de les 
croiser, dans le quartier, ou au cours des 
temps forts de la paroisse… nous pouvons 
les accompagner de nos prières ! 
 

Laurence et Michel, Chantal et Pierre 

Zoom sur la préparation au mariage 



A N-D de Lourdes, le dimanche 3 Mars, le relais avait 
invité Michel Mounier, prêtre à Firminy ;  à animer un 
débat sur le thème « les Chrétiens et la violence ». 
Celui-ci, après la messe et un sermon vigoureux sur le 
thème « pas de marchandage entre Dieu et nous », a 
animé pour la quinzaine de courageux présents (neige 
abondante!) une bonne heure de débat. 

S’en tenant volontairement aux seules violences 
physiques il a, à partir 
d’une multitude 
d’exemples* historiques ou 
d’actualité, expliqué que : 

- oui la violence est 
inhérente à l’homme 

- celle-ci a des causes 
diverses : la pulsion des 
personnes , la volonté de 
pouvoir, l’économie et 
parfois l’idéologie 
religieuse détournée (nous « disciples de Jésus-Christ » 
avons à  rester humbles à ce niveau !) 

-  nous avons besoin d’une mise à distance de ce que 
les médias  ou les réseaux sociaux en rapportent ou 
taisent (leur sélectivité n’est pas neutre). Et  
notamment quant au fait que l’époque actuelle n’est 
pas plus violente que  le passé.  (Nous vivons dans un 
des pays les plus sécurisés au monde). Notre sensibilité 
(info omniprésente) a changé dans ce domaine : le 
banal d’hier est devenu insupportable. Et, c’est tant 
mieux… 

Les chrétiens,  comment doivent-ils s’en accommoder ? 

-d’abord reconnaître  que leur histoire est remplie de 
violence (lire la Bible ou les psaumes!) . Si l’Evangile y a 
mis un coup d’arrêt,  ses disciples ne l’ont pas toujours 
intégré. 

- Et même s’il faut reconnaître à la violence son 
existence intrinsèque en l’Homme, le Christ nous 
appelle à la dépasser. Ainsi, le chrétien doit 

naturellement être 
artisan de paix ou 
pacifique recherchant 
inlassablement le 
compromis avant 
l’inévitable et cela à 
l’opposé du pacifiste qui 
refuse par avance tout 
conflit.  

L’argument de « tendre la 
joue gauche » est  à 

comprendre non comme une acceptation résignée de 
la violence mais comme la recherche en retour d’un 
autre niveau d’intervention (empathie, discussion, 
négociation...) Cela peut paraître mince, mais en fait 
c’est beaucoup…  

P. Jampy 
  

*génocides et guerres multiples connues ou ignorées 
(20°siècle et monde actuel), conflits sociaux (économie 
débridée)  ou sociétaux (mauvais vivre ensemble) , 
conflits familiaux (divorces, viols, incestes)   

les Chrétiens et la violence 



Pour nous contacter : N’hésitez pas à laisser un message sur le répondeur 
vocal de la paroisse au 04 77 57 29 02 

ou sur la messagerie paroissiale :  paroisse@saintluc42.fr  
ou encore par un courrier dans la boîte aux lettres de la 

Maison Paroissiale, 65 rue Parmentier. 
Vous pouvez aussi retrouver les informations paroissiales   
sur le site Internet de la paroisse  http://saintluc42.fr 

Semaine Sainte - Pâques 

     

Jeudi Saint  
Jeudi 28 mars 19h à l’église Notre Dame de la Paix - Solaure 

 
Vendredi Saint - 29 mars 

 Chemin de croix  15 h  à l’église Notre Dame de la Paix - Solaure  
Chemin de croix  15 h  à l’église Notre Dame de Lourdes 

 

 Célébration de la Passion du Seigneur 
19h à l’église Saint-Pierre Saint-Paul - La Rivière 

 
Samedi Saint - 30 mars  

Veillée Pascale (Feu pascal -  cierge pascal allumé au feu nouveau) 
21 h  à l’église Saint Pierre Saint Paul - Rivière  

 
          Dimanche de Pâques - 31 mars  

 Messe de Pâques:  
9h à l’église Notre Dame de Lourdes - Tardy/Cotonne    

     10h30 à l’église Notre Dame de la Paix - Solaure 

96 BAPTÊMES de jeunes et adultes en 2024 
(61 jeunes et 35 adultes)  

 

96 catéchumènes ont vécu « l’appel 
décisif » à la cathédrale Saint-Charles 
le samedi 17 février, après une 
journée de récollection à la Maison 
diocésaine.  

Pour la paroisse Saint Luc, Laëtitia  
Marie-France, Héléna, et Thym  
seront baptisés au cours de la veillée 
Pascale, Samedi 30 mars à 21 h  à 
l’église Saint Pierre-Saint Paul de la 
Rivière. 



NOS JOIES - NOS PEINES 

BAPTÊMES : Léa FAURE ; Louane SABOT  

FUNÉRAILLES : Régine LAVAL ; Marthe FOUQUET ; Antoinette ARSAC ;  

Matéo TRUGILLO SOSA ; Juliette BENEYTON ; Alain MALGRAS ;  

Jean-Baptiste GIDROL; Michel BOSTVIRONOIS ; Sylvie TOLLIN ; Isabel CUSTODIO ;  

LENORMAND Odette ; Gabrielle PUTOT ; Yves JOUVE 

Le « Dimanche pour TOUS » du Dimanche 5 mai  
aura pour thème « Vivre un chemin de lumière » 

Rendez-vous à 9h salle de la maison de l’Avenir 
A 11h, messe à l’église N Dame de la Paix 

 Pas de messe à l’église Notre Dame de Lourdes 

ASSEMBLEE PAROISSIALE  

Une assemblée paroissiale, ouverte à tous, aura lieu le vendredi 5 avril à 18h30  
à La maison de l’Avenir, (salle sous l’église de Solaure).  

Ce temps de rencontre permettra de rendre compte des avis et des bonnes idées 

partagées suite au questionnaire proposé par le Conseil Pastoral pour construire 
ensemble un projet et avoir une vision pour la paroisse.  

Dans la prière, afin de discerner ensemble là où le Saint-Esprit peut nous conduire. 

Cf. éditorial du p. Bruno en page 1 

Invitation d'Eglise et Migrations  

Nous portons dans la prière les couples qui, 
cette année se préparent au mariage sur  
Saint-Luc. 

 Mélanie et Aymeric PEYRET 

 Anaïs MEYER-ALMEIDA et Nicolas MEYER 

 Laura SAMOUILLET et Lorenzo GIMBERT 

 Nina EBA TOLO et Thomas NONO 

 Océane COLOMBANI et Florian LIOTHIER 

 Marie LAGUET et Rody EL HACHEM 

 Héloïse DURAND et Michaël BARLET 


